

## **BAB VI**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

1. Strategi pengembangan kemandirian desa yang dilakukan oleh BUMDes Sinar Mulya dalam meningkatkan kesejahteraan masyarakat

Pengembangan kemandirian desa yang dilaksanakan pada Desa Mulyosari dilaksanakan dengan strategi berupa adanya sebuah wadah yaitu BUMDes Sinar Mulya menjadi alat dalam membangun perekonomian. Pihak BUMDes Sinar Mulya memiliki beberapa jenis kegiatan usaha, yang dapat dimanfaatkan ataupun sekaligus masyarakat yang menjadi pekerja didalamnya. Misalnya adanya Unit Simpan Pinjam, Ke Agenan BNI, Penjualan susu dan pakan ternak, hingga sektor wisata. Semua unit usaha menjadi bagian penting dari pengembangan kemandirian desa yang dapat memberikan keuntungan masyarakatnya sebagai penerima ataupun pekerja di BUMDes Sinar Mulya.

2. Pengaruh dari pengembangan kemandirian desa yang dilakukan oleh BUMDes Sinar Mulya dalam meningkatkan kesejahteraan masyarakat Desa Mulyosari

BUMDes Sinar Mulya menjadi sebuah unit usaha yang mampu menjadi pemicu pertumbuhan ekonomi masyarakat Desa Mulyosari. Bahwasanya secara ekonomi BUMDes Sinar Mulya memberikan dampak ekonomi yang signifikan. Hal ini menjadi sebuah dampak positif atas

keberadaan BUMDes Sinar Mulya bagi pembangunan di Desa Mulyosari. Keberadaan BUMDes dan ekonomi masyarakat, menjadi dua hal yang sama-sama menjadi sebuah keuntungan.

3. Kendala dan solusi pengembangan kemandirian desa yang dilakukan oleh BUMDes Sinar Mulya dalam meningkatkan kesejahteraan masyarakat Desa Mulyosari

Kendala yang dihadapi oleh BUMDes merupakan kendala yang bersifat teknis saja. Karena keberadaan pandemi tersebut sifatnya merupakan insidental dan lambat laun kemudian pihak BUMDes Sinar Mulya dapat mengatasi persoalan yang terjadi, khususnya dengan merubah teknis pada masing-masing unit usaha. Dari sekitar 6 unit usaha yang dimiliki oleh BUMDes Sinar Mulya, tidak semuanya terdampak akibat pandemi Covid-19, beberapa unit usaha yang terdampak yaitu berhubungan dengan keuangan. Kendala teknis ataupun berhubungan dengan adanya pandemi Covid-19 ini, untuk kendala teknis pihak BUMDes Sinar Mulya dapat mengatasinya dengan melaksanakan perbaikan-perbaikan regulasi internalnya. Sedangkan, untuk unit usaha yang terdampak adanya pandemi Covid-19 pihak BUMDes Sinar Mulya mengatasinya dengan merubah prosedur pada masing-masing unit usaha agar tetap dapat berjalan.

## **B. Saran**

### 1. Bagi lembaga

Hasil penelitian ini dapat menjadi masukan bagi pihak BUMDes Sinar Mulya dalam memberikan penilaian kepada strategi yang diterapkannya dalam membangun ekonomi masyarakat yang ada di Desa Mulyosari. Khususnya pihak BUMDes Sinar Mulya harus mampu mempertahankan pencapaian yang selama ini telah diraih, dan mengembangkan pada unit-unit usaha yang masih dinilai kurang.

### 2. Bagi peneliti selanjutnya

Hasil penelitian ini dapat menjadi masukan atas penelitian yang hendak dilaksanakan, khususnya dengan tema yang serupa yaitu mengenai ekonomi pembangunan melalui BUMDes ataupun unit lembaga desa lainnya. Sesuai dengan hasil penelitian ini, maka peneliti memberikan rekomendasi agar dilaksanakan penelitian serupa khususnya mengkaji pada sisi unit usaha yang dikembangkan. Sehingga hasil penelitian lebih rinci, misalnya dalam penelitian serupa yang akan mendapat mengkaji salah satu unit dari Unit Simpan Pinjam, Ke Agenan BNI, Penjualan susu dan pakan ternak, hingga sektor wisata.